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接待信访工作

信访背后的那些事
安徽省信访局深入亳州基层调研信访工作

党的十八大以来，我省信访形势呈现“总量
下降、结构趋优、秩序向好、总体可控”的良好态
势。2015年、2016年、2017年在全国信访工
作考核中名列全国第5名、第2名、第1名。亳
州市更是涌现了牛集镇、公吉寺镇等一批“三
无”乡镇村和社区。日前，记者跟随省信访局深
入亳州基层，探秘这些“三无”背后的秘密！

▋见习记者 吴善良 文/图

挂职干部深入基层
多年积案一朝息访

2018年2月22日，亳州市信访工作联席会
议办公室印发了《亳州市挂职信访干部挂职期
满考评标准》和《亳州市信访积案化解完成标
准》。要求挂职干部在挂职期间，工作与原单位
完全脱钩，能够坚持吃住在挂职单位，并参加挂
职单位的正常考勤，每月在挂职单位工作不少
于22个工作日，且能够专司信访工作。除此之
外，在挂职工作期间，干部还要按时参加培训交
流，并认真记录工作日志。

“在一段时间内，我们集中优势力量，通过
干部‘走下去’的办法来攻坚克难。”省信访局副
局长邓斌表示，通过专业能力强的优秀干部深
入基层，在化解信访问题的过程中，带动培养新
的信访力量，打造新的信访工作机制。

据悉，2017 年 11 月，亳州市谯城区委选派
4 名优秀干部到汤陵办事处挂职，专司化解信
访积案。挂职干部参与调处信访积案19件，截
至现在已成功息诉息访13件，市区挂牌督办疑
难复杂信访积案4件，已息诉息访3件，而这其
中积案时间多的长达10年以上。

2013 年 10 月，韩敏、韩香琴姐妹俩所在的
汤陵街道风华社区拉车路口、张胡庄纳入拆迁
范围开始拆迁，到 2015 年 6 月，依法强制拆除
后，由于双方拆迁面积数据不一致，韩敏、韩香
琴姐妹俩先后 4 次到北京上访。针对这一问
题，挂职干部范立新等人约访信访人韩敏、韩香
琴 20 余次，依据政策许可，多次深入现场了解
实情，还原房屋拆迁真实情况，查看原始影像资
料和原丈量房屋评估表等相关资料，在2018年
春节前成功解决土地问题。

“专职专办，承包到人，我们挂职干部不把
信访问题解决掉，不回去。”汤陵街道专职信访
副书记范立新介绍道，采用日报告、周通报、月
总结、季考评和年总评等工作机制，在法律范围
内人性化解决信访问题。

“十几年的问题，最后1个月就解决了，这
多亏了县领导牵头会商帮助。”谢咏芳在谈到
信访时表示，政府的这种3+X机制给老百姓带
来了很大的实惠。

谢咏芳的案件曾一度成为城关街道信访
的“老大难”问题。“谢咏芳的房屋在 2010 年
被城关街道征迁，当时有关负责同志承诺安置
宅基地，但随着时间推移，一些政策法规发生
了转变，出现政策性障碍，未给予兑现。谢咏
芳曾到国家、省、市有关部门上访要求落实拆
迁安置相关补偿问题。”县委常委丁博介绍道，
后利用3+X机制，由县委副书记、政法委书记、
政府分管县长牵头，召集属地单位城关街道、
涡阳县信访局和房产局等部门先后会商 22
次，决定按现行的办法，兼顾过去的承诺，在法
律规定范围内予以充分的人文关怀，按其被拆
迁的土地面积以成本价购买安置房，多余部分
按市场价找补，并安置在天鹅湾一套，百合苑
或滨河安置小区一套。最终在会商 1 个月后

成功化解这起10多年的难题。
据了解，“3+3”即“县分管领导包案协调、

属事单位负责解决、乡镇稳控”+“镇包村干部、
村干部、派出所包片民警协同化解”的双“三位
一体”包案化解责任。此外，涡阳县实行县委副
书记、政法委书记、政府分管副县长三人牵头，
会同信访事项相关包案负责同志、责任单位及
相关单位“3+X”专题会商化解。在通过双“三
位一体”包案化解和“3+X”会商化解后仍未息
访的，实行“3+N”听证评议化解，由县信联办牵
头，信访群众和信访办理单位当面陈述，邀请评
议员、听证员律师及信访涉事单位的相关单位
负责人、群众代表等参与信访听证或评议。

2017 年，涡阳县全县进京设访社会面清
理同比下降 68.75%，进京访下降 54.3%，信访
信息录入信访事项“三率”达99%以上，网上占
比79%，荣获全省信访工作责任目标考核先进
单位称号。这其中，涡阳县的“3+3、3+X、3+
N”等信访工作机制功不可没。

3+X、3+N上阵齐 多方会商解难题

利辛县向阳社区根据居民的实际需求，借
助现代化管理方式和服务手段，不断提高服务
效率和拓展服务领域，先后获得“安徽省基层
综治维稳信访工作站”、“全省社区党建工作示
范点”等各类荣誉 20 余项。其中，社区的“两
网三化一平台”科技助力信访工作，即管理内、
外两网，管理网格化、服务扁平化、过程信息
化，外加“万事帮”平台，显得尤为瞩目。

社区管理服务“两网三化一平台”有三级
框架，首先通过计算机和手机社管E通等方式
进行信息采集，录入数据中心，也就是管理内
网，再应用到“万事帮”平台和服务外网，拓展
延伸服务内容。

“我们社区划分6大网格，确定网格长和网
格员，做到全员覆盖、户况网格化、以房管户况

管理模式，建立五级户况地图。区内 45 个楼
院，每一处都有党员义务担任网格员。”向阳社
区党支部书记武雪松介绍，通过万事帮平台，让
群众和党员少跑路，可以极大地提高办事效率。

2016 年酒厂大李庄拆迁因分配房屋，房
屋户型不符合安置户的需要，武雪松带领社区
两委班子，经多次调解终于化解了这次因拆迁
安置引起的集体上访；向阳社区辖区建筑公司
家属院因下水道管道堵塞损坏引起道路积水，
且部分居民不配合修缮，武雪松多次上门进行
调解，使工程正常进行……

“现在有事我们只要找网格员了，虽然我
们不能用手机软件向社区反映问题，但网格员
可以帮我们记录上交问题，这样我们可以省了
不少力气呢。”社区居民唐玉英显得很开心。

网络覆盖无死角 科技信访真是好

2017 年以来，王集乡成立以党委书记、乡
长任组长，人大主席为副组长的乡贤联合会，搭
建起乡贤参事员工作平台，完善乡贤参事员服
务网络，做到了乡有乡贤馆，村有乡贤工作室，
片区有乡贤之家，庄有乡贤工作点。2017年以
来办理上级交办案件25起，自办案件74件，全
乡乡贤参事员参与事务管理86起，调处各类纠
纷98起，化解积案5起。无进京赴省上访、无到
市集体上访、无异常上访，被评为“三无”乡镇。

20年前九龙日化厂开办，工厂占地2300平
方米，共有房子48间。20年后乡贤王佑斌着手

改造旧厂，建成佑斌文化大院，成立乡贤之家。
2013 年，魏楼生产队村民魏小刚和王兴

奎原本是邻居两家，魏小刚建房需要 60 公分
地，于是向王兴奎协商，花 5000 元钱买 60 公
分地。后来，在合并大块土地中，重测土地，发
现并未占用 60 公分地，双方就退款事项形成
矛盾僵局。后乡贤之家成员主动干预，通过前
后三次的聊天式调解 ，最终使双方握手言和。

“我们长期住在附近，大家都比较熟络，对
周围情况了解得比较详细。”王佑斌表示，乡贤
的加入，从某种角度是对政府工作的一种帮助。

乡贤助力新信访 居民邻里把话讲

工作人员介绍信访工作

亳州市长杜延安接访


